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LE MOT DE NOTRE NOUVEAU PRÉSIDENT 

Qui est Ron McClatchie ? 

Membre depuis 2013, résident à l’époque 

à Sept-Îles jusqu’en 2019 et maintenant 

vivant à Boucherville en Montérégie, je 

suis, avec mon épouse Chantal, un 

récidiviste annuel des Chemins de 

Compostelle, autant en France, qu’en 

Espagne et au Portugal mise à part 2020-

21. 

De membre régulier, je suis devenu 

membre bénévole en 2023 comme 

représentant au CA pour la région de la 

Montérégie. Depuis, j’ai contribué à 

quelques dossiers dont le partenariat avec 

Nautilus Plus et le dossier du Joint 

Gathering 2025, qui sera le premier Grand 

rassemblement nord-américain qui aura 

lieu à l’Université de la Colombie 

Britannique du 15 au 18 mai prochain. 

Vous êtes, de ce fait, toutes et tous 

invité(e)s. 

Je suis encore actif au niveau 

professionnel, travaillant dans le domaine 

de la Santé et Sécurité au travail au niveau 

des grandes entreprises. Je suis à préparer 

ma sortie et c’est pourquoi je me suis 

impliqué avec l’ADQC. Je substituerai ma 

passion pour mon environnement 

professionnel pour la remplacer par ma 

passion pour les Chemins de Compostelle. 

L’Association m’a beaucoup apporté et 

supporté au cours des années. C’est 

maintenant à mon tour de contribuer à 

l’Association et de donner au suivant. Je 

continuerai la tradition commencée par 

Johanne Morin, soit de participer aux 

textes du Pas-à-Pas. 

Je suis enthousiaste à l'idée d’échanger 

avec chacun d'entre vous pour continuer à 

promouvoir le soutien et support à tous et 

toutes nos pèlerin(e)s. 

Au plaisir de vous rencontrer au cours des 

prochains mois. 

Ron McClatchie   

 

Ron McClatchie, nouveau président de 

l’Association, Johanne Morin, présidente sortante 

et Son Excellence Alfredo Martinez Serrano, 
Ambassadeur d’Espagne lors du Grand 

Rassemblement 
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RETOURS SUR LE GRAND 

RASSEMBLEMENT 

 

Compte tenu du contexte de changement 

à la présidence, nous avons choisi de 

publier les mots de la présidente sortante 

ainsi que celui du nouveau président. Sur 

le Grand rassemblement Deux beaux 

témoignages sur cette belle journée. 

 

Le mot de bienvenue du coordonnateur de 

l’événement, Gérard Lefebvre 

 

Le résumé de notre présidente 

sortante 
 

Un Grand rassemblement magique 
 

Le 2 novembre dernier avait lieu le Grand 

rassemblement de l’Association. Plus de 

160 personnes ont participé à cette 

journée. 
 

Gérard Lefebvre, coordonnateur de 

l’activité et Jacques Larocque, l’animateur 

en chef ont mené de main de maître cette 

journée. Ça marchait au quart de tour. 
 

Notre nouveau président, Ron McClatchie 

a accueilli notre invité d’honneur, son 

Excellence Alfredo Martinez Serrano, 

Ambassadeur d’Espagne. En considération 

et en appui au peuple espagnol, une 

minute de silence a été demandée. Je 

n’avais jamais entendu une foule aussi 

silencieuse, surtout quand on parle de 

pèlerins (on aime bien jacasser). 

L’ambassadeur d’Espagne nous a exprimé 

sa joie d’être parmi nous et il nous a parlé 

de son amour du Chemin. C’est un pèlerin 

dans l’âme. 
 

Par la suite, Guy Vermette, nous a livré une 

conférence touchante, vibrante sous le 

thème de Compostelle, à chacun son 

chemin. Puis trois témoignages bien 

différents sur l’expérience pèlerine ont 

suivi. Des témoignages qui portent à 

réflexion. 
 

En après-midi, les gens pouvaient aller 

marcher ou visiter le Sanctuaire. Deux 

activités qui ont eu du succès. 
 

La journée s’est poursuivie avec les ateliers 

d’échange, cet espace-temps où l’on peut 

s’exprimer sur nos expériences vécues lors 

de nos pèlerinages. Des moments 

touchants, des témoignages, des rires et 

des larmes, un amalgame d’émotions. 
 

Des moments forts, nous en avons vécus. 

La journée s’est terminée par la remise de 

la Médaille du Mérite civil espagnol qui 

me fut remise des mains de l’Ambassadeur 

d’Espagne.  
 
 

 
Johanne Morin, présidente sortante reçoit la 

Médaille du mérite civil espagnol des mains de 

l’Ambassadeur d’Espagne. 
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Par la suite, notre président a nommé 

l’ambassadeur et sa conjointe Rosa, 

membres à vie de notre Association. Pour 

sa part, Ron a reçu le bourdon utilisé par 

le Roi du Royaume d’Espagne lors de la 

reprise des chemins, le 12 juillet 2021. 
 

 
 

Le président Ron McClatchie nomme 

l’ambassadeur d’Espagne et son épouse membres 

à vie de l’Association 
 

Pour finir cette journée, quoi de mieux que 

de lever notre verre tout comme on le fait 

souvent sur le Chemin. Cette journée s’est 

terminée autour d’un bon repas. 
 

Bravo au comité organisateur. Une journée 

totalement réussie ! 
 

Johanne Morin 
 

Et celui de notre nouveau 

président 
 

Le Grand rassemblement 2024 est 

maintenant chose du passé. Mais quel 

souvenir indélébile nous allons en garder. 

167 pèlerins ont participé à cette journée 

mémorable au Sanctuaire Notre-Dame du 

Cap, au Cap de la Madeleine, le 2 

novembre dernier. Une journée tout à fait 

extraordinaire et chargée d’émotions. 
 

Dans un premier temps, nous avions un 

invité, ou devrais-je dire, des invité(e)s 

d’honneur :  
 

Son Excellence Alfredo Martinez Serrano, 

Ambassadeur du Royaume d’Espagne au 

Canada ainsi que son épouse Rosa et leur 

fils Alfredo Jr. 

Nous avons débuté la journée avec une 

minute de silence en mémoire des 

victimes des grandes inondations de 

Valence. 
 

Pèlerin dans l’âme ayant marché le 

Primitivo à partir d’Oviedo avec son 

épouse, sa ville natale, sa présence avec sa 

famille a non seulement enrichi 

l’atmosphère de cette rencontre avec sa 

présentation du début de la journée et les 

diverses interventions durant la journée, 

mais elle nous a permis de constater la 

passion qu’ils éprouvent pour les Chemins 

de Compostelle. Nous croyons que cette 

expérience de partage durant la journée 

avec les pèlerins présents leur a été aussi 

agréable et enrichissante qu’elle l’a été 

pour nous.  
 

A suivi une présentation poignante de Guy 

Vermette : À Chacun son Chemin. Un 

vibrant témoignage de 60 minutes rempli 

d’émotions qui évoque les très nombreux 

chemins de Compostelle, et 

conséquemment l’exercice de choisir son 

Chemin. L’avant-midi s’est terminé avec 

les témoignages bien différents de 3 

pèlerins sur leurs expériences vécues. Des 

partages qui amènent à réflexion. 
 

Après le repas du midi, que certains ont 

pu partager avec l’Ambassadeur et sa 

famille, il y a eu notre marche coutumière 

qui accompagne l’évènement. Certains ont 

opté pour la visite guidée du Sanctuaire. 

S’en sont suivis des ateliers de partage et 

de témoignages émouvants, drôles et 

joyeux entre pèlerins. 
 

L’apothéose de la journée a été la remise, 

par l’Ambassadeur Martinez, de la 
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décoration de l'ordre du Mérite civil à 

Johanne Morin en guise de 

reconnaissance de toutes ses années de 

bénévolat comme présidente. L'ordre du 

Mérite civil a été institué par le roi Alfonso 

XIII, par décret royal du 25 juin 1926, pour 

récompenser « les vertus civiques des 

agents au service de l'État, ainsi que les 

services de nature extraordinaire des 

citoyens espagnols et étrangers pour le 

bien de la nation.  A suivi, la remise à votre 

nouveau président, du bourdon utilisé par 

le Roi du Royaume d’Espagne lors de la 

reprise des Chemins, le 12 juillet 2021. 
 
 

 
 

La Médaille du mérite civil d’Espagne dans son 

écrin 
 

Finalement, nous avons conféré à Son 

Excellence Alfredo Martinez Serrano et à 

son épouse le titre de membre honoraire à 

vie pour souligner le support indéfectible 

dont il fait preuve pour notre Association.  
 

Après les mots de la fin, place à la partie 

festive de la journée soit le Pot du pèlerin 

ainsi que le souper. 
 

En conclusion, une journée remplie 

d’émotions, de partages et de 

bienveillance les uns envers les autres. 

Cette journée n’aurait pas été possible 

sans l’apport extraordinaire de tous nos 

bénévoles guidés d’une main de maître 

par le coordonnateur de l’activité Gérard 

Lefebvre et par notre magistral animateur 

Jacques Larocque. Merci à toutes et tous 

pour votre contribution. Sans vous, nous 

ne pourrions pas vivre ces précieux 

moments. 
 

Ultreia 
 

Ron McClatchie 
 

DU NOUVEAU AU CONSEIL 

D’ADMINISTRATION 

 

Chers.es Pèlerins.es membres de 

l’Association Du Québec à Compostelle, 

Comme vous le savez pour la plupart, 

notre présidente, depuis 11 ans, Johanne 

Morin nous avait annoncé qu’elle ne 

renouvellerait pas son mandat comme 

présidente. De plus, Sylvain Leblanc, à la 

Trésorerie depuis plusieurs années, a lui 

aussi annoncé qu’il cédait sa place. 

D’où, lors de notre AGA du 23 octobre 

dernier, est né un nouvel exécutif de 

l’ADQC : 

Membre de la région de la Montérégie, j’ai 

accepté la nomination à la présidence. 

Je serai accompagné à la vice-présidence 

par M. François Bouilhac de la région 

Laval-Laurentides. Il était, jusqu’à ce jour, 

Secrétaire de l’Association. Lorsque le 

poste de vice-président est devenu vacant 

au printemps, il en a assuré la charge en 

intérim et a été confirmé dans ses 

nouvelles fonctions lors de l’AGA. 

Mireille Gonin, faisant partie de l’équipe 

de l’animation pour la région de Québec 

et qui siégeait au Conseil d’Administration 

assurera la Trésorerie. 
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Finalement, Éliane Chabot, membre de la 

région de Montréal et siégeant au Conseil 

d’Administration, sera notre nouvelle 

Secrétaire. 

Je ne pourrais passer sous silence 

l’immense et incroyable contribution 

pendant 13 ans, au début, comme 

secrétaire et par la suite comme 

présidente Johanne Morin. Un exemple de 

bénévolat sans borne. Merci du fond du 

cœur Johanne pour ta contribution et ton 

leg. 

Et que dire de Sylvain Leblanc, travaillant 

souvent dans l’ombre, qui a permis à 

l’Association d’être dans une situation 

financière en santé ancrée sur des bonnes 

pratiques comptables. Merci Sylvain pour 

ta grande implication. 

Johanne et Sylvain ne nous quittent pas 

pour autant. Ils œuvreront sur des dossiers 

spécifiques tenant compte de leurs 

intérêts et connaissances. 

À vous deux et aussi à nos quelques 300 

bénévoles qui travaillent dans chacune des 

régions et souvent dans l’ombre, je dis 

Merci, Merci et Merci. L’Association ne 

serait pas ce qu’elle est sans votre apport. 

Quant au Conseil d’Administration, il sera 

composé pour l’instant de : 

 

Alain Vaillancourt Mauricie-Centre-du-

Québec 

Francine Maheu Montérégie (intérim) 

Michel Plamondon Outaouais 

Pierre Morin Québec 

A confirmer Québec 

A confirmer Montréal 

Christine Bélanger Lanaudière 

Louis Rock Langlois Estrie 

Il reste quelques postes à combler vu les 

nominations d’Éliane et Mireille à 

l’exécutif. 

Et encore là, membres du CA, je n’ai que 

de la gratitude pour votre contribution si 

précieuse. 

En terminant, sachez que je tiens à vous 

assurer que je serai pleinement disponible 

pour échanger avec vous sur les projets à 

venir, et pour écouter vos idées et 

suggestions qui contribueront à faire 

avancer notre Association. C’est ensemble 

que nous continuerons à être une 

organisation forte, dynamique et toujours 

plus engagée envers la cause qui nous 

anime, les Chemins de Compostelle. 

Ultreïa 

 

Ron McClatchie 
 

NOS LIENS INTERNATIONAUX 

Dans notre dernière édition, nous 

transmettions nos vœux à l’Association 

Compostelle Nord qui célébrait son 

vingtième anniversaire. Nous avons reçu 

une réponse que nous désirons partager 

avec nos membres. 

Tout d’abord des bons mots à l’intention 

de Johanne Morin, présidente sortante et 

des félicitations à Ron McClatchie, notre 

nouveau président. Puis ce qui suit : 

« Ce message est aussi l'occasion de vous 

remercier, pour votre article dans la revue 

"Pas à Pas" du mois d'octobre à propos de 

notre 20 ° anniversaire. Cette attention 

nous a beaucoup touché. » 

Bien amicalement 

Philippe pour Compostelle Nord-Lille… et 

Grand-Père de Québécois 
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NOTRE GUIDE ULYSSE :  

L’HISTOIRE D’UN SUCCÈS 

 

 
 

Devant le succès de la première édition, 

plus de 4000 exemplaires vendus, l’équipe 

de collaborateurs et de collaboratrices 

s’est consacrée à la rédaction d'une 

seconde édition.  
 

Des pèlerins aguerris, membres de 

l’Association, ont actualisé l’ensemble de 

l’ouvrage en y apportant des éléments 

nouveaux. De plus, de concert avec notre 

partenaire Ulysse, la typographie a aussi 

été revue pour faciliter la lecture et la 

rendre encore plus agréable. 

 

Afin de permettre à nos membres 

d’acquérir cet outil de référence, deux 

options sont offertes : 
 

• Lors des rencontres d’information : 

à l’achat d’un exemplaire au prix de 

25$, vous recevrez gratuitement 

l’écusson de l’Association pour 

votre sac à dos (valeur de 10$).  

• Via la boutique en ligne du site de 

l’Association : le prix est de 25$, 

incluant les frais postaux. 

Denis Dumais 

DES NOUVELLES DES RÉGIONS 

 

La région Laval-Laurentides 
 

Guy Jodoin (notre conférencier vedette) 

parlera de son expérience du Chemin de 

Compostelle le mercredi 15 janvier 

prochain à 19 h 00 à Blainville (voir 

l’extrait de la programmation plus bas).  

 

Cette conférence est ouverte à tous. Tel 

que convenu avec le président, cette 

activité s'inscrit dans le cadre des festivités 

entourant le 25e de l'association.  

 

 

Richard Charette 

Animateur, région Laval-

Laurentides 
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La région de Québec 

La « Soirée des revenants » 

Mardi le 12 novembre avait lieu la 

désornais traditionnelle « Soirée des 

revenants ». De façon spontanée, une 

douzaine de participants ont livré des 

témoignages parfois drôles mais souvent 

émouvants à la suite de leur récent retour 

d’un des chemins de Compostelle. 

 

La rencontre s’est poursuivie autour d’un 

verre de vin offert aux nombreux 

participants. Il s’agit d’une activité phare 

qui se répète année après année.  

Merci à toutes et à tous pour ces beaux 

témoignages. 

Pierre Morin 

 

 

NOS PARTENAIRES 

 

 
 

Notre entente avec La Cordée a été 

renouvelée au début d'octobre. Le rabais 

de 20 % offert en magasin, à nos membres 

en règle, s'applique maintenant sur tous 

les items à prix régulier. Les seules 

exclusions sont sur les certificats cadeaux, 

les services de réparation et l'électronique. 

 

De plus, l'entente permet de profiter du 

même rabais pour les achats en ligne. 

Pour obtenir votre code promotionnel 

pour les achats en ligne, vous n'avez qu'à 

vous rendre sur votre dossier de membre 

sur le site web de l’association et de suivre 

les indications.  

 

Le lien pour accéder à votre dossier – 

membre : 
 

Cliquez ici pour le dossier membre 

 

Denis Dumais 

 

 
 

https://www.duquebecacompostelle.org/fr/membres/devenir_membre/
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Une offre « VIP » pour nos 
membres 
 

Notre partenaire La Cordée organise pour 

les membres de L'Association du Québec à 

Compostelle, une fin de semaine VIP du 21 

au 24 novembre! C'est Noël avant l'heure! 

 

Du jeudi le 21 novembre au 24 

novembre inclusivement, nous vous 

offrons : 
 

• 40 % de rabais sur tous les 

vêtements et les chaussures (en 

ligne et en magasin). 

• 25 % de rabais sur les articles et les 

accessoires de sports (en magasin 

seulement).  

Ces rabais sont applicables sur les prix 

régulier*. 

Attention, évènement pour les 

membres uniquement. 

Pour en profiter : 
 

• En magasin, il vous suffit de 

montrer la carte de membre pour 

profiter des rabais. 

• En ligne, visitez le 

site https://www.lacordee.com/fr/ e

t spécifier le code lors du paiement. 

 

Pour obtenir le code : 

• Connectez-vous dans votre dossier 

de membre sur le site web de votre 

Association. Vous y verrez un 

bouton La Cordée pour obtenir le 

code. 

Pour accéder au dossier membre du site, 

cliquez ici 

DES NOUVELLES DE NOS MEMBRES 

 

Deux Chemins, deux continents, deux 

Portes Saintes, aucune Année Sainte ! 
 

On compte sept Portes Saintes dans le 

monde.  Cinq se trouvent en Italie, dont 

quatre à Rome, et une à Saint-Jacques-de-

Compostelle. 
 

La plus récente, inaugurée en 2013, se 

trouve à la Basilique-Cathédrale de 

Québec. Sauf exception, une Porte Sainte 

n’est ouverte que lors d’une Année Sainte, 

soit une année correspondant à un 

multiple de 25.  La prochaine Année Sainte 

sera en 2025. 
 

À Saint-Jacques-de-Compostelle, la Porte 

Sainte est aussi ouverte lors d’une année 

jacquaire, soit lorsque le 25 juillet tombe 

un dimanche. Les dernières années 

jacquaires étaient 2010 et 2021 (prolongée 

en 2022, dû à la pandémie). La prochaine 

sera en 2027. 
 

Mon Chemin de Compostelle, du Puy-en-

Velay à Finisterre, s’est étalé sur quatre 

séjours.  Le hasard a fait que j’ai marché le 

dernier tronçon, de Burgos à Finisterre, en 

2016.  Le Pape François avait décrété que 

2016 serait une Année Sainte 

extraordinaire, à l’occasion du Jubilé de la 

Miséricorde.  Les Portes Saintes étaient 

ouvertes… 
 

J’ai débuté la traversée de la Meseta, 

environ 180 km de région désertique entre 

Burgos et Leon, le 22 août.  Difficile de 

trouver un meilleur endroit pour 

s’imaginer dans les pas d’un pèlerin du 

Moyen-Âge… Vu la chaleur et l’absence 

d’ombre, je tentais de terminer mes étapes 

dans les villages où se trouvait une piscine 

publique… Ça n’a pas souvent été 

possible. 

https://www.facebook.com/lacordee?__cft__%5b0%5d=AZWL8HGkT9i0lHd0-ZjP1tmCz-zy8RDj-i_YRwxDu0Y9kgZ2PUwejDdft_b0wzIiCvTSovW55Ts2_OpYKHLmMZ42Uspb3sxQx4-ClEQPggMC5yvkMI0hOVUcSXOeHN2Ol9Z_C9McB-DHQU8o2xT_xJtTLRJpuepqbXFuPnCFVA3jk_bLjr9a50pmQPuujMCbGdo&__tn__=-%5dK-R
https://www.lacordee.com/fr/
https://www.duquebecacompostelle.org/fr/membres/devenir_membre/
https://www.duquebecacompostelle.org/fr/membres/devenir_membre/


 9 

 

Le paysage devient plus boisé entre Leon 

et O Cebreiro… J’ai eu l’occasion d’assister 

à un récital de chant grégorien à Rabanal 

del Camino.  À Manjarin, le refuge de 

Thomas, le dernier des Templiers, mérite 

un arrêt.  Il s’agit du seul bâtiment 

« habitable » du village !   
 

Une longue montée permet d’arriver à O 

Cebreiro, entrée de la Galice. Il ne reste 

que quelques jours de marche pour 

rejoindre la capitale de la région :  Saint-

Jacques-de-Compostelle !  L’architecture, 

les images d’Astérix et Obélix sur les 

affiches de nombreux commerces et les 

musiciens de rue jouant de la cornemuse 

rappellent les origines celtes du secteur… 
 

Je suis arrivé à Compostelle le samedi 10 

septembre, vers 17h30.  À mon arrivée, j’ai 

appris que le botafumeiro (encensoir 

géant) n’était utilisé que lors de la messe 

du dimanche, à 12h00.  Le 11 septembre 

2016, j’ai vu le botafumeiro, j’ai obtenu ma 

Compostela (certificat du pèlerin) et j’ai 

franchi la Porte Sainte. 

 

Le Botafumeiro 
 

Je serais resté sur un sentiment d’inachevé 

si je ne m’étais rendu au Cap Finisterre, la 

destination finale du pèlerinage !  Trois 

petits jours supplémentaires de marche, et 

j’y suis arrivé le 14 septembre.  La tradition 

voulait qu’on y brûle ses vêtements.  Je me 

suis contenté de jeter mes bottes de 

randonnée, qui étaient finies, aux vidanges 

et d’acheter une nouvelle paire 

d’espadrilles…   Mon Chemin de 

Compostelle était terminé !  
  

 
La borne kilomètre zéro au Finistere 

 

En septembre 2024, j’ai entrepris le 

Chemin des Navigateurs, de Pointe-au-

Père à Sainte-Anne-de-Beaupré.  

L’organisation chapeautant ce Chemin a 

cessé ses activités en 2020.  Certains 

hébergements (salles communautaires, 

centres de loisirs, sous-sols d’église) ne 

sont plus accessibles. Ils permettaient de 

diviser le parcours en étapes d’une 

vingtaine de kilomètres chacune.  Puisqu’il 

ne reste que les gîtes et les motels, le 

marcheur doit prolonger quelque peu 

certaines étapes.  Aussi, plusieurs villages 

n’ont ni restaurant, ni épicerie.  En 

septembre, plusieurs cultivateurs vendent 

leurs pommes sur le bord du chemin. Cela 

peut faire office de repas… Hormis ces 

légers inconvénients, le parcours s’est bien 

déroulé.   
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Je me suis rendu à Rimouski en autobus.  

À la billetterie de la Gare du Palais, le 

commis a tout de suite deviné que je ne 

prenais pas un billet aller-retour.  Avec 

mon sac à dos et mes souliers de 

randonnée, mes intentions devaient être 

claires !  
  

Le lendemain, mon Chemin débutait au 

Sanctuaire Sainte-Anne-de-Pointe-au-

Père.    À quelques mètres de là, une visite 

du Musée de l’Empress of Ireland et du 

sous-marin Onondaga s’impose… Le sous-

marin a été en service jusqu’à l’An 2000.  

L’équipage comptait une soixantaine de 

personnes.  Difficile d’imaginer autant de 

monde dans un espace aussi restreint !  

Pas étonnant d’apprendre qu’on n’y 

retrouvait pratiquement personne ayant 

plus que 35 ans… 

 

Le site de Pointe-au-Père  
 

La première journée se résume à une 

longue marche, en terrain plat, sur la piste 

cyclable qui longe l’estuaire du Saint-

Laurent.  Le changement de paysage est 

assez brusque lorsqu’on quitte Rimouski.  

Le secteur du Bic est nettement plus 

montagneux.  Les montagnes 

s’estomperont peu après Saint-Fabien.  
  

En quittant l’Isle-Verte par le Chemin du 

Coteau du Tuf, on passe devant l’Escale 

Élise Guilbault, qui a été inaugurée en 

2008, à l’occasion de l’émission « La petite 

Séduction ». Ce rang mène d’abord à 

Saint-Arsène, où l’on trouve un bon petit 

casse-croûte.  Toujours apprécié d’avoir 

autre chose que des pommes au menu 

pour dîner !  Ensuite, il continue jusqu’à la 

rue principale de Rivière-du-Loup, la rue 

Lafontaine.  Rivière-du-Loup est l’une des 

rares municipalités situées sur le bord du 

fleuve dont la rue principale est orientée 

Nord-Sud… Les maisons des premiers 

habitants bâties sur le bord de la rivière et 

la proximité, au sud, de la région du 

Témiscouata sont, en partie, à l’origine de 

cette particularité… 
 

La piste cyclable de La Pocatière permet 

de rejoindre Saint-Jean-Port-Joli.  En 

chemin, un panneau indique le début de la 

région touristique de la Chaudière-

Appalaches.  Une grosse partie du 

parcours est terminée… 
 

À Saint-Jean-Port-Joli, j’ai couché au motel 

« Blanche d’Haberville ».  Il doit son nom à 

un personnage d’un roman de Philippe 

Aubert de Gaspé, qui était de la région.  

Un enrichissement à ma culture ! 
 

Petit problème d’hébergement à Berthier-

sur-Mer… Les deux gîtes mentionnés dans 

mon guide avaient cessé leurs activités.  

Pour me rendre au motel, je devais 

marcher près d’une heure en revenant sur 

mes pas.  J’ai jasé avec des bénévoles qui 

collectaient des fonds pour la 

bibliothèque.  Ils m’ont trouvé un chalet à 

louer sur le bord du fleuve, un peu à 

l’ouest du village… donc dans la bonne 

direction !  J’étais à moins de 40 km de 

Québec… 
 

J’ai franchi la Porte Sainte, à la Basilique-

Cathédrale de Québec, le 18 septembre.  

Elle est ouverte afin de célébrer le 350ème 

anniversaire du Diocèse de Québec.  
 

Étant parti du Sanctuaire Sainte-Anne-de-

Pointe-au-Père… je devais terminer à la 
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Basilique Sainte-Anne-de-Beaupré ! Je m’y 

suis rendu le lendemain, en vélo (pas 

électrique)… Cela terminait mon Chemin 

des Navigateurs... 
 

J’ai marché deux Chemins, sur deux 

continents, et j’ai franchi deux Portes 

Saintes.  Aucun des deux Chemins n’a été 

complété durant une Année Sainte.  On ne 

peut parler d’un exploit… mais le nombre 

de personnes pouvant raconter une 

anecdote de ce genre ne doit pas être si 

grand, et il risque de demeurer inchangé 

pour quelques années !  

    
     

René Bélisle 
 

 

UN AVIS DE RECHERCHE 

Bonjour, 

Je suis Française et j’ai rencontré le jeudi 

19 septembre dernier un Québécois du 

nom de Jean (je ne connais pas son nom). 

Nous nous sommes rencontrés au niveau 

de Tallode. Il avait un gros problème 

articulaire au niveau du genou droit. Nous 

nous sommes retrouvés à 

Ramourouscoule et toujours le problème 

de genou. 

Notre dernier contact fut au gîte de 

Montbonnet et il a dû arrêter son chemin 

à Saugues. Si ce monsieur se reconnaît 

parmi nos lecteurs, il peut contacter 

l’équipe du Pas à pas (en utilisant le lien 

sur le site Web), nous lui ferons connaître 

le courriel pour joindre cette pèlerine.  

Vive Compostelle et l’amitié Franco-

Québécoise. 

Geneviève Bordanova 

 

NOTRE CHAÎNE YOU TUBE 

 

 
 

La chaîne YouTube de l’Association vous 

permet d'avoir accès à un grand nombre 

de présentations réalisées dans les 

différentes régions et portant sur plusieurs 

volets de l'expérience pèlerine. De 

nouvelles vidéos sont ajoutées 

régulièrement. Cette fois, six nouvelles 

présentations viennent enrichir la 

collection. 
 

Vous pouvez accéder directement à près 

d’une centaine de vidéos produites par 

l’Association au moyen du lien suivant : 
 

Chaîne YouTube de l'Association Du Québec à 

Compostelle 
 

Un excellent complément aux soirées 

d’information et aux journées de 

préparation pratiques.  
 

Préparer son sac à dos Christiane Ashby 

https://youtu.be/JHcvJSLi7P0 
 

Porto à Porto-Famille Loret 

https://youtu.be/pSHy_n9dohg 
 

Via Turonensis et Camino Francés-Mario 

Gladu 

https://youtu.be/ciQTkXbeBhk 
 

Préparation psychologique pour Compostelle 

https://youtu.be/BGXDpFNFDlY 
 

Des chemins moins connus- La Ruta de La 

Lana et le San Salvador – Christiane Ashby 

https://youtu.be/ajuyJDKGaPc 
 

Une expérience qui laisse des traces 

https://youtu.be/CZxjz6dXBmA 

 

https://www.youtube.com/channel/UCm906R_ibfoErRD_V3-1s9A/videos
https://www.youtube.com/channel/UCm906R_ibfoErRD_V3-1s9A/videos
https://youtu.be/JHcvJSLi7P0
https://youtu.be/pSHy_n9dohg
https://youtu.be/ciQTkXbeBhk
https://youtu.be/BGXDpFNFDlY
https://youtu.be/ajuyJDKGaPc
https://youtu.be/CZxjz6dXBmA
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INFORMATIONS CONCERNANT  

LE VISA EUROPÉEN 

 

Il est important de noter qu’à compter du 

1er janvier prochain, pour entrer en 

Europe (Espace Shengen), les Canadiens 

devront demander une exemption de visa 

ETIAS.  

Voici le lien pour obtenir de l’information:  
 

Exigences ETIAS pour les citoyens 

canadiens | Autorisation pour l’Europe 

 

 

 
 

 

 

DATE DE TOMBÉE DE LA PROCHAINE 

ÉDITION 

 

Nous vous invitons à faire parvenir vos 

articles et photos au plus tard vendredi le 

13 décembre.  
 

Que ce soit un récit de voyage, une 

réflexion, un partage, le tout accompagné 

de photos, nous serons heureux de 

diffuser votre texte à nos lecteurs.  
 

Au plaisir de vous lire. 
 
 

Les résultats du concours de photos qui 

s’est tenu lors du Grand rassemblement 

paraîtront dans l’édition de décembre 

du Pas à pas. 
 
 

 

Ont collaboré à la présente édition : 
 

René Bélisle   Denis Dumais 

Geneviève Bordanova Gerard Lefebre 

Richard Charette  Ron McClatchie 

Richard Charrette  Johanne Morin 

Jean-Marc Darveau  Pierre Morin  

Et « Philippe » pour l’Association 

Compostelle Nord-Lille    
 

Pour suivre votre Association :  
 

Vous pouvez suivre les informations 

concernant votre Association grâce au site 

internet : 
https://www.duquebecacompostelle.org 
 

À la page Facebook : 

https://www.facebook.com/duquebecacompo

stelle/ 
 

Et sur la chaîne You Tube :  

Chaîne YouTube de l'Association Du Québec à 

Compostelle 

 

Ça marche… depuis plus de 20 ans 
 

https://www.etias.ca/fr/exigences-etias-pour-canadiens
https://www.etias.ca/fr/exigences-etias-pour-canadiens
https://www.duquebecacompostelle.org/
https://www.facebook.com/duquebecacompostelle/
https://www.facebook.com/duquebecacompostelle/
https://www.youtube.com/channel/UCm906R_ibfoErRD_V3-1s9A/videos
https://www.youtube.com/channel/UCm906R_ibfoErRD_V3-1s9A/videos

